

HISTORIA Y PUBLICACIONES EN SALUD PÚBLICA**HISTORY AND PUBLICATIONS IN PUBLIC HEALTH**

Luis Eduardo Traviezo Valles

Decanato de Ciencias de la Salud. Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado, Venezuela.

Editor Revista Venezolana de Salud Pública. E-mail: luisetraviezo@hotmail.com.

La historia de Venezuela ha estado íntimamente ligada a las enfermedades infecciosas y por ende a la salud pública nacional, estuvo en hechos tan trascendentales como lo ocurrido luego del matrimonio del joven Simón Bolívar en 1802 (contaba con apenas 19 años) con María Teresa Rodríguez del Toro (de 21 años) unión que sería truncada, apenas ocho meses después de ser consumada, por el quebranto, fiebre constante y debilidad general de María Teresa, lo cual la condujo a su temprana muerte.

Ella presentó síntomas compatibles con la malaria o con la fiebre amarilla, ambos padecimientos transmitidos por un mosquito. Esta muerte desvió por completo la historia del padre de la patria, tragedia que, de no haber ocurrido, quizás habría limitado el destino de Bolívar a no ser más que un terrateniente dedicado a su esposa, hijos y a sus posesiones.

Estos mismos mosquitos fueron nuevamente historia cuando el francés/venezolano Luis Daniel Beauverthuy en 1854 publica en la Gaceta Oficial de Cumaná (Venezuela) por primera vez a nivel mundial, sus hallazgos que incriminaban a estos insectos como los posibles transmisores de la fiebre amarilla y la malaria.

Los mosquitos regresan como protagonistas cuando el domingo 2 de diciembre de 1945 (Día Panamericano de la Salud) en la casa de Ramón Sánchez (caserío de Morón, estado Carabobo, Venezuela) comienza la primera campaña antimalárica del mundo con el uso del insecticida DDT, lucha comandada por el Dr. Arnoldo Gabaldón, estrategia que sería tomada como ejemplo en todos los países endémicos para malaria del mundo.

De la misma manera sería importante recordar el descubrimiento en 1947 del *Streptomyces venezuelae* por Enrique Tejera (primer ministro de sanidad de Venezuela) del cual Paul Burkholder aislaría posteriormente el cloranfenicol.

Estos son apenas algunos ejemplos de eventos y cantidad de sanitaristas venezolanos que con su legado sirvieron de ejemplo e inspiración para la creación de la Revista Venezolana de Salud Pública (RVSP) donde resalta que, a pesar de las trabas, dificultades, carencias y obstáculos, siempre supieron saltar todos estos inconvenientes, para lograr grandes aportes a la salud pública mundial, descubrimientos donde la principal contribución consistió en la salvación de cientos de vidas, además de descubrimientos o postulados que son de referencia hasta la actualidad.

Guiados por los hechos históricos de los que nos precedieron en medicina preventiva y social, es que la RVSP llega a su noventa aniversario, transcurriendo casi una década de su unión a esta especie de franquicia académica de revistas especializadas en Salud Pública de Latinoamérica y España, área que agrupa actualmente más de treinta títulos, algunos tan antiguos e históricos como la Revista Española de Salud Pública (94 años de existencia) resaltando entre las características que congregan a todas estas revistas, la calidad, academia, innovación y difusión de tan importante rama de la medicina que tantas satisfacciones le ha dado a la historia médica mundial (Figura 1).

La evolución de RVSP ha transitado las mismas dificultades de todas las universidades venezolanas, reinventándose constantemente para poder soportar las enormes restricciones presupuestarias que limitan el emprendimiento de nuevos proyectos en investigación, docencia y extensión, por lo que, los éxitos académicos nacionales que se logran concretar, implican mayores esfuerzos de los que pudieran necesitarse en académicos de cualquier otro país latinoamericano.

En el transitar de esta década, la RVSP ha pasado de un carácter local en el primer número, a uno nacional en los primeros años, hasta lograr en los últimos tiempos que se posicione como un punto de referencia en la región para los articulistas e investigadores de esta área, permitiendo que más del 70% del contenido actual de la revista provenga de excelentes investigadores extranjeros, quienes cada día confían más en la honestidad y en los procesos editoriales de la RVSP.

En el presente número se tienen artículos tan diversos, actuales e interesantes como el Impacto del cambio climático en la salud humana (Ecuador), Inteligencia emocional (México), *Blasotocystis* en niños (Venezuela), Prevención de ETS (Ecuador), Hepatitis B (Ecuador), Pacientes pluripatológicos (Venezuela), Parasitosis en menores (Perú) y Comida chatarra en la pandemia de Covid 19 (México).

Sean todos bienvenidos a esta nueva edición.

Una vida sin salud es como un río sin agua (Maxime Lagacé)

Más vale prevenir que curar (Desiderius Erasmus)



Figura 1. Revistas latinoamericanas de Salud Pública.